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Президент СПбГПУ 
Ю.С. Васильев 

поздравляет всех 
политехников 

с летними 
каникулами и 
отпусками и 
желает всем 

хорошего отдыха 

Пресс-служба президента СПбГПУ сообщает 

• 27 мая состоялось очередное заседание Ученого совета под председательством 
президента СПбГПУ Ю.С. Васильева. Основным вопросом в повестке дня был анализ 
итогов работы научных подразделений НПК (докл. генеральный директор НПК 
СИ. Марков). Перед началом заседания президент СПбГПУ Ю.С. Васильев вручил 
почетные награды группе политехников. В текущих вопросах Совет утвердил план 
приема студентов на 2002-2003 учебный год; принял решение о создании Научно-
технического центра модернизации энергетического оборудования «НТВ-Энерго» на 
Энергомашиностроительном факультете; принял решение об установлении минималь
ной стоимости обучения на 1-ый семестр 2002-2003 учебного года для студентов 
(российских граждан), обучающихся на условиях договора о компенсации затрат; 
рассмотрел ряд других вопросов. 

• 4 июня наш университет посетил с рабочим визитом 
заместитель начальника Управления начальника вооруже
ния ВС Министерства обороны Российской Федерации, ге
нерал-майор А.А.Рахманов. Он был принят президентом 
СПбГПУ, академиком РАН Ю.С. Васильевым. В ходе встре
чи обсуждались вопросы активного сотрудничества между 
Управлением вооружения Министерства обороны РФ и 
СПбГПУ, возможности реализации конкретных проектов и 
программ. Стороны выразили твердую уверенность, что 
СПбГПУ наряду с другими ведущими российскими техничес
кими университетами станет надежным партнером и интел
лектуальной базой гхударства в деле модернизации и ре

конструкции всей оборонной системы нашей страны применительно к современным 
социально-политическим условиям. 

• 4-6 июня в СПбГПУ прошли юбилей
ные мероприятия, посвященные 100-ле
тию Фундаментальной библиотеки. В рам
ках мероприятий была проведена науч
но-практическая конференция «Фунда
ментальная библиотека — главный ин
формационный ресурс университета». 

• 6-7 июня в СПбГПУ прошла VI Все
российская конференция по проблемам 
науки и высшей школы «Фундаменталь
ные исследования в технических университетах». Пленарное заседание вел прези
дент СПбГПУ Ю.С. Васильев. Конференция, в которой работало десять секций по 
различным направлениям современной науки, вызвала огромный интерес среди вузов 
Москвы, Санкт-Петербурга и других городов России. 

• Вновь начал функционировать детский оздоровительный лагерь в поселке 
«Ушково». В этом году силами административно-хозяйственных служб СПбГПУ 
был проведен текущий капитальный ремонт зданий, сооружений, коммуникаций, 
введены в строй три новых котла отопительной системы. В результате этого ла
герь приобрел современный вид и появилась возможность его эксплуатации не 
только в летнее время, но и в течение всего года. 6 июня был произведен заезд 
первой смены школьников — детей политехников, выехавших на отдых в одно из 
живописнейших курортных мест Карельского перешейка. По утверждению про
ректора по АХР В.А. Мастрюкова практически завершены подготовительные ре
монтные работы в Южном лагере СПбГПУ (пос. Н-Михайловка Туапсинского р-на) 
и активно планируется проведение ремонтно-восстановительных работ в Северном 
лагере СПбГПУ ( пос. Горы Приозерского р-на). Указанные три базы отдыха нашего 
университета являются одними из немногих объектов социального значения, сохра
ненных в. собственности вузов города. 

В. СНЕТКОВ, пресс-секретарь президента СПбГПУ 

В чит. зале. На переднем плане — 
директора Российских библиотек 

Министерство образования Российской 
Федерации сердечно поздравляет коллек
тив Фундамектальной библиотеки Универ
ситета со 100-летним юбилеем. Мы высо
ко ценим работу коллектива библиотеки в 
решении социально значимых задач, сто
ящих перед высшим образованием. Тыся
чи специалистов высочайшей квалифика
ции для самых различных областей дея-
тельнмти — ваш вклад в развитие оте-
чествй1ной науки и промышленности. Сер
дечные поздравления всем представите
лям этой благородной профессии, твор
ческих успехов, хорошего настроения, бла
гополучия, крепкого здоровья. 

Е.Е. ЧЕПУРНЫХ, 
зам. министра образования РФ 

Уважаемый Юрий Сергеевич! 
Прошу Вас выразить мою искреннюю 

признательность директору Института 
корпоративных бибтотечно-информацион-
ных систем Александру Ивановичу Плем
неку за сделанный им доклад в Военно-

Из почты президента 
СПбГПУ Ю.С. Васильева 

морской академии по решению проблем 
информационного обеспечения военного 
образования на учебно-методическом со
вещании руководящего, профессорско-
преподавателыэюго и научного состава ву
зов ВМФ. 

С уважением 
Заместитель Главнокомандующего 

Военно-Морским Флотом России 
адмирал М. ЗАХАРЕНКО 

Уважаемые политехники! 
День принятия декларации о государ

ственном суверенитете России должен 
быгь самым главным праздником дпя всех, 
душой болеющих за безопасность и эконо
мическое процветание нашей Родины. Од
нако гюка этого не произошло. Сегодня, по 
прошествии ряда лет, мы иначе, чем тог
да, оцениваем эту дату и связанное с ней 

событие. За эти годы мы прошли трудный 
путь, приобрели опыт, порой горький. Но 
выпавшие на долю нашего народа испьп^-
ния, как всегда случается в эпоху потрясе
ний, беспристрастш отделили тех, кто че-
сттно и беззаветно служит Родине, от тех, 
кто встал на путь наживы и бесчестья. 

Поздравляя вас с Государственным 
праздником—/^1ем Независимости Рос
сии, полагаю, что в этот день место праз
дничного веселья займет спокойная яс
ность души, сопутствующая глубоким 
размышлениям о судьбе нашей Родины и 
роли каждого из нас в нелеп<ой борьбе за 
восстановление величия и процветания 
России. 

Умом и сердцем верю, что только по
стоянный и неустанный труд помогут нам 
в дхтижении этих благородных целей. 

Желаю вам и вашим близким счастья, 
твфческих успехов и крепкого здоровья. 

М.В. СИЛЬНИКОВ, 
Генеральный директор НПО 

Специальных материалов 

Гзседание научно-методического 
совета по физике 

В ПОЛИТЕХНИЧЕСКОМ УНИВЕРСИТЕТЕ НАЧАЛ 
РАБОТАТЬ НАУЧНО-МЕТОДИЧЕСКИЙ СОВЕТ ПО ФИЗИКЕ 

Главный специалист Департамента программ и стандартов 
профессионального образования Минобразования РФ 

Е.В. Гуслякова и зам. председателя НМСФ В.К. Иванов 

На последней неделе мая сразу несколько со
бытий в университете оказались объединенны 
ми ключевым оловом «физика». 29-го мая тор

жественно отмечалось столетие начала преподавания 
физики в Политехе, а накануне в Большой физической 
аудитории Главного здания многочисленные участники 
международной конференции «Современный физичес
кий практикум» знакомились с традициями и достиже
ниями кафедры экспериментальной физики. 

Однако наиболее важным с точки зрения стратегии 
совершенствования физики как фундаментальной учеб
ной дисциплины естественнонаучного цикла явилось пер
вое заседание президиума Научно-методического сове
та по физике (НМСФ), образованного Министерством об
разования РФ, которое состоялось 31-го мая в зале за
седания Ученого совета СПбГПУ под председательством 
академика РАН Ж.И.Алферова. 

Являясь государственно-общественным органом, 
входящим в структуру Минобразования России, НМСФ 
призван решать задачи по совершенствованию физи
ческого образования, обеспечению методического 
единства содержания, форм и средств обучения фи

зике, подготовке рекомендаций по выбору приоритет
ных научно-методических исследований, формирова
нию учебной и методической базы довузовской подго
товки, повышению квалификации преподавателей фи
зики и по другим направлениям. Председателем Пре
зидиума НМСФ назначен академик РАН Ж.И.Алферов, 
среди его заместителей академик РАН А.Р.Хохлов 
(МГУ), академик РАО Г.А.Бордовский (РГПУ), декан 
физико-механического факультета СПбГПУ профес
сор В.К.Иванов и другие. В состав президиума входят 
известные ученые из всех регионов России. Выступив
ший на заседании Президиума академик РАН Ю.С.Ва
сильев отметил, что утверждение СПбГПУ в качестве 
базового университета для НМСФ является, с одной 
стороны, признанием роли Политехнического универ
ситета в совершенствовании физического образова
ния, с другой стороны, ответственным направлением 
деятельности нашего университета в масштабе всей 
страны. Следующее заседание Президиума намечено 
на ноябрь 2002 года. 

И. КОЖЕВНИКОВ, 
уч.секр. НМСФ, профессор СПбГПУ 
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На начало 2001/2002 учебного 
года количество студентов а 
СПбГПУ составило почти 16 

тыс. чел., из них 3 тыс. чел. в филиа
лах и региональных центрах. Кроме 
того, в СПбГТУ обучается почти 80 док
торантов, 700 аспирантов, 1200 иност
ранных граждан в Институте между
народных образовательных программ, 
более 5 тыс. чел. в подразделениях до
полнительного образования, 800 школь
ников на курсах дополнительного обу
чения. Общий контингент всех обучае
мых составляет более 21 тыс. чел, 

План приема в СПбГПУ (основное 
ядро) в 2001 г. составил 2003 чел. на 
дневную форму обучения и 587 чел. на 
вечернюю форму обучения, 45 иност
ранных граждан в студенты, 100 инос
транных граждан в ИМОП на подгото
вительное обучение; 249 чел. в Псков
ский политехнический институт (днев
ная форма) и 150—вечерняя и заочная 
формы. 

В учебном году расширен состав 
специальностей. Можно отметить спе
циальности «медицинская физика», 
«мехатроника», «управление каче
ством», «теория и методика препода
вания иностранных языков и культур», 
«редактирование и издательское 
дело», «реклама». Открыт ряд специ
ализаций. 

Объем внебюджетных средств за 
обучение на условиях компенсации зат
рат был увеличен в полтора раза. 

Приемная компания 2001 г. была про
ведена полностью на условиях само
окупаемости. Проведено тестирование 
более 10 000 абитуриентов. Экзамена
ционные комиссии выезжали в города 
Ленинградской области, в города РФ -
традиционные партнеры, в города Ка
захстана. 

Продолжается система связей с тех
никумами. В ней активно работают фа
культеты ФЭМ, ИСФ, ФТИМ, ЭнМФ, 
ФТК. 

Подготовлены и изданы новые ма
териалы для абитуриентов, которые 
пользуются большим спросом со сто
роны школьников. 

в этом учебном году проведен 
комплекс мероприятий, посвящен
ных 100-летию начала занятий. 

. Коллективом вуза была проделана 
значительная работа: 

• проведены торжественные 
мероприятия по ЮО-летию кафед
ры общей физики и вековому юби
лею Ф^даментальной библиотеки; 

• юбилейная конференция в 
связи со столетием Фундаменталь
ной библиотеки; 

• подготовлены юбилейная ме
даль, юбилейный альбом, справоч-
но-информационный компьютерный 
диск, индивидуальные поздравле
ния выпускникам; выпущены юби
лейные номера газеты «Политех
ник» ; завершается работа над вто
рой юбилейной 1ЖИГ0Й, посвяи^нной 
научным школам Политехническо
го. 

Была дважды проведена на тер
ритории студгородка межву
зовская ярмарка вакансий. 

Более 3000 студентов отмечены как 
участники ярмарки. Многие получили 
реальную возможность трудоустрой
ства. 

Резко активизировалась деятель
ность предприятий по привлечению вы
пускников СПбГПУ. Продолжалась ра
бота по заключению комплексных до
говоров с крупнейшими предприятиями 
города, с АО"Северсталь»,АО»Авто-
ваз». Имеются примеры очень высо
кой оценки наших выпускников в про
мышленных компаниях. 

Большая работа сотрудниками ГИВК 
была проделана по наполнению совре
менного сайта СПбГПУ в 1п1егпе1. Это 
представление нашего вуза во внеш
нем мире. 

Разработана и освоена новая компь
ютерная система ведения базы данных 
по абитуриентам, аспирантам, препода
вателям. Подготовлена компьютерная 
система для базы данных по студен
ческому контингенту. 

Развивается информационное поле 
общения преподавателей и студентов 

в компьютерной университетской сети. 
Эта деятельность должна рассматри
ваться как важнейшее направление повы
шения качества подготовки кадров. 

Был проведен целый комплекс мероп
риятий, посвященных «57 годовщине по
беды в Великой Отечественной войне». 
Проводились традиционные культурные 
мероприятия: «День знаний», «Вечера в 
Политехническом», встреча с ветерана
ми 23 февраля,студенческий фестиваль 
«Белые ночи» для иностранных студен
тов. Активный сезон провел театр «Гла
гол». Впервые на базе ИМОП были про
ведены Студенческие олимпийские игры. 
Продолжается программа взаимодей
ствия с Академией художеств. Среди ву-

В ближайшее время планируется ввес
ти новую регламентирующую компьютер
ную систему по контролю за деятельнос
тью филиалов. 

В рамках МИПК, ФПС, вечерней шко
лы управления и финансов развивается 
работа по повышению квалификации и 
•дополнительному обучению специалис
тов. В СПбГПУ продолжались две «Пре
зидентских программы подготовки ру
ководителей» — в Институте инновати
ки и в Псковском политехническом ин
ституте. 

Квалификация преподавателей за учеб
ный год повысилась. Докторские диссер
тации защитили 21 чел., кандидатские 
диссертации 61 чел. 

Ожидаемые стратегические 
изменения: 

• универсализация состава специ
альностей, потребляемых рынком труда; 

• сокращение числа абитуриентов, 
начиная со следующего года в силу де-
мофафической ситуации (в 2002 году уже 
сравнялось число выпускников школ го
рода с числом мест на первом курсе го
родских вузов, в 2000 году поступивших в 
первые классы школ города было в два 
раза меньше поступивших в 1990 г.); 

• широкое применение современных 
программных средств, поддержки инже
нерных и управленческих решений; 

• внедрениеболеесовершенныхтех-
нологийобучения, 

«Спасение России заключается в поднятии и расширении образования и знаний. 
Только этим путем возможно достижение правильного государственного управления, 

только поднятием культуры возможно сохранить сильно пошатнувшееся 
мировое значение нашей родины» (В.И. Вернадский). 

Итоги учебной деятельности 
СПбГПУ за 2001/2002 уч. год 

Доклад вице-президента по учебной работе В.В. ГЛУХОВА 
на Ученом совете 17 июня 2002 г. 

2002 г. войдет в историю вуза возвращением исторического термина «политехнический» и 
наименованием одной из малых планет солнечной системы в честь нашего вуза. 

Подписан новый коллективный договор администрации с профсоюзной организацией. 

заботы I 

зов города по спортивной работе СПбГПУ 
занял 3 место. Команда спортивной авто
секции заняла третье место на региональ
ных соревнованиях «Лада-2002». 

Улучшение учебных помещений, при
обретение учебного оборудования осуще
ствлялось за счет централизованных мер 
и работы факультетов и кафедр. 

следует отметить активизацию 
ремонта помещений СПбГПУ. 

'Получены дополнительные поме
щения в здании, возвращаемом от НПО 
«Импульс». Большая работа проделана 
ФПС по расширению учебных помещений, 
началась деятельность по созданию но
вой учебной площадки для ИВТОБ. 

Принципиальными действиями стали 
возврат подвальных помещений и приле
гающей территории в Гидрокорпусе от 
арендатора, нанесшего серьезный урон 
вузу, возврат помещений второго этажа 
5-го корпуса общежития в жилой фонд. 

В настоящее время отмечается дефи
цит помещений в общежитиях, нехватка 
учебных помещений. Следует продолжить 
анализ использования помещений вуза, 
освобождение их от устаревшего и неис
пользуемого оборудования, привести их в 
нормальное состояние. 

Недостаток учебных помещений сдер
живает развитие процесса обучения прак
тически на каждом факультете. 

Начата система мероприятий по повы
шению качества обучения по вечерней 
форме. Анализ показал, что на вечернюю 
форму обучения поступают на 90 % вы
пускники школ, не прошедшие на днев
ное обучение. В условиях необязательно
сти работы по специальности студенты 
лишилиа возможности производственной 
практики; при этом возросло число дип
ломных проектов, выполняемых просто в 
библиотеке. 

В течение прошедшего года продолжа
лось расширение учебнь;х возможностей 
СПбГПУ. Успешно работал Псковский по
литехнический институт. Филиал в г. Со
сновый Бор выпустил первую группу спе
циалистов. Значительно увеличен объем 
учебной деятельности в Череповецком-
филиале, успешно выполнялись учебные 
программы в г. Орске и в г. Колпино. Че
реповецкий филиал в мае торжественно 
отметил 5-летие своей деятельности. 

Следует выделить, что посещение 
филиалов в учебном году осуществлено 
президентом СПбГПУ. 

следующем учебном году необ-
кходимо провести инспекционную 
'проверку материальной базы 

филиалов в г. Анадырь и в г. Смоленске. 
Проверка, проведенная в филиале в 
г. Смоленске, показала преждевремен
ность открытия в нем специальностей ма
шиностроительного направления. 

ПЛИШЩ! 

езиден 

О' и 

Преподавателями СПбГПУ опублико
вано за учебный год значительное число 
учебников, монографий и учебных посо
бий. Следует отметить крупные публика
ции преподавателей ГФ, ФЭМ, ИСФ, 
ЭлМФ, ФМФ. 

Начата работа по подготовке вуза к 
лицензированию. Это поставило ряд слож
ных задач перед факультетами и кафед
рами. 

При всех труднейших вопросах согла
сования интересов кафедр, следует по
мнить, что целью вуза является каче
ственная подготовка специалистов, про
фессионалов в своей области. В этом 
ключе особую роль должны играть ре
шения Государственных аттестационных 
комиссий, пожелания авторитетных руко
водителей крупных предприятай—потре
бителей выпускников СПбГПУ, решения 
ученых советов факультетов, мнение ру
ководителей учебно-научных программ, 
ведущих ученых СПбГПУ. 

Следует обратить внимание на пере
ход системы планирования приема через 
государственный заказ. Это важное на
правление деятельности Министерства 
образования РФ и оно может изменить 
значимостьработысзаказчиками выпус
кников вузов. 

Научно-исследовательская работа сту
дентов остается важнейшим направлени
ем образовательного процесса в СПбГПУ. 
О высоком уровне этой деятельности сви
детельствуют результаты вьютуплений 
студентов университета на предметных 
олимпиадах, конкурсах и выпускных ра
бот. 

СПбГПУ в 2001 г. в 8-й раз стал абсо
лютным лидером среди вузов России по 
числу наград на Всероссийском конкурсе 
студенческих научных работ. 

Активно прошла ежегодная межвузов
ская научно-техническая студенческая 
конференция «Неделя науки СПбГПУ». 

Увеличилось число грантов, получен
ных студентами и преподавателями уни
верситета на конкурсах, проводимых Ми-
нобразования РФ, Администрацией 
С.-Петербурга, Соровской программой. 

Значительное число студентов и моло
дых ученых принимали участие в конфе
ренциях, проводимых на базе СПбГПУ. 

В течение учебного года происходила 
регулярная выплата стипендии. Неоднок
ратно выплачивалась дополнительная 
стипендия, социальная помощь. В 2001/ 
2002 уч. году были привлечены значитель
ные именные стипендии организаций — 
фонд В. Потанина, АО»Ленэнерго», Ин-
кассбанк, ХК «Ленинец», Моторола, фонд 
Н.Н,Федоренко и ряда других. 

В 2001/2002 уч. году в СПбГПУ отлич
ников 20 %, учатся на 4 и 5 — 30 %, име
ют 3 и 4 — 45 %, имеют только 3 — 5 %. 

• освоение новых компьютерных си
стем поддержки учебного процесса и ад
министративной деятельности. 

Для развития общества определяющи
ми факторами становятся сегодня интел
лектуальное и нравственное развитие 
личности, при этом не нужно забывать, 
что выпускник должен быть, прежде все
го, специалистом в своей профессиональ
ной области. 

Определяющими целями СПбГПУ 
должны оставаться: 

• сохранение сложившихся научных 
и преподавательских школ; 

• структура кадрового состава; 
• активизация кадровой политики 

вуза (подбор резерва руководителей, под
держка научного роста преподавателей); 

• опережающая качественная под
готовка кадров для важнейших направ
лений науки и техники, опирающаяся на 
сочетание фундаментального и приклад
ного образования, включение в учебный 
процесс значительного объема исследо
вательской работы студента, современ
ной компьютерной и языковой подготов
ки; 

• объектом особого внимания долж
ны стать лучшие студенты, будущая эли
та. 

Основные направления учебной 
деятельности на следующий 

учебный год: 
• подготовка к плановому лицен

зированию; 
• проведение мероприятий, по

священных ЮО-летию начала занятий 
8 вузе; 

• сохранение численности обуча
емых в рамках бюджетного приема; 

• наращивание внебюджетной 
учебной деятельности; 

• корректировка учебных планов 
с учетом образовательных стандартов 
и особенностей рынка труда; 

• расширение самостоятельной 
работы студентов; 

• публикация учебных материа
лов; 

• снижение трудоемкости ауди
торного учебного процесса; 

• усиление контроля за учебной 
дисциплиной (студентов и преподава
телей); 

• усиление контроля за учебной 
документацией; 

• продолжение работы по рацио
нальному распределению кадров ППС 
по кафедрам и факультетам; 

• перенос большей части учебной 
деятельности непосредственно на тф-
риторию важнейших партнеров (фили
алы кафедр, ЦНИИ РТК, НОЦ, ФТИ, 
НПО «Ленинец»); 

• развитие экономической са
мостоятельности кафедр; 

• наращивание связей со шко
лами, средними специальными за
ведениями; 

• развитие системы заказной 
подготовки специалистов; 

• развитие культурной и 
спортивной внеучебной деятельно
сти 8 вузе; 

• возврат части помещений от 
арендаторов. 

Реализация деятельности по этим 
направлениям должна 

происходить через решение 
конкретных задач. 

1. Снижение трудоемкости аудитор
ного учебного процесса необходимо про
водить одновременно с привлечением 
прогрессивных форм преподавательс
кой деятельности. Здесь ряд принци
пиальных моментов: ликвидация заня
тий в малых группах, изменение фор
мы экзаменационного контроля, разви
тие компьютерных учебных материа
лов, усиление самостоятельной рабо
ты студентов, развитие консультаци
онной работы преподавателей в ходе 
обучения, сокращение непроизводи
тельной работы преподавателя, введе
ние дополнительной углубленной под
готовки для наиболее талантливой ча
сти студенчества. 

три момента следует выделить осо
бо. 

Следует осуществить перестройку 
организации вечерней формы обучения, 
добившись повышения ее эффективно
сти. 

Следует сократить лекции в мало
численных фуппах. Чтение лекций про
фессором для группы менее 25 чело
век следует расценивать как неэффек
тивное использование потенциала вы
сококлассного специалиста. Особое 
внимание будет обращено УМУ на не
допустимость лекций в малочисленных 
потоках на 1-3 курсах. 

Необходимо повысить значимость ат
тестации при получении диплома бака
лавров, Предлагается ограничить уров
нем бакалавра обучение студентов, по
лучивших по защите оценку удовлет
ворительно и не рекомендованных ГАК 
к последующему обучению. Освободив
шиеся места использовать для привле
чения в магистратуру студентов из дру
гих вузов. 

2. В течение учебного года было осу
ществлено постоянное материальное 
поощрение молодых ассистентов. По
вышение интереса к аспирантуре сле
дует использовать в интересах вуза. 
Необходимо сохранить повышенное 
внимание заведующих кафедрами и 
профессоров к научному росту моло
дых кадров преподавателей, реализуя 
систему мероприятий для дополнитель
ного обучения и закрепления лучших 
студентов и аспирантов. 

5. Ситуация требует введения конт
роля за расходуемыми ресурсами. В 
следующем учебном году необходимо 
продолжить установку в учебных кор
пусах средств контроля и сбережения 
расходуемых энергоресурсов (вода, 
электроэнергия, тепло, телефоны), ис
ключить нецелевое использование 
учебных площадей. 

6. Ориентация на здоровый образ 
жизни должна стать важнейшей сто
роной учебного процесса. Элементами 
этого должны стать активное занятие 
спортом, культурнью мероприятия во 
внеучебное время. Большинство кор
пусов освобождены от курения. Пора 
начинать борьбу за объявление всей 
территории вуза свободной от потреб
ления спиртного и пива, от курения. 

7. В связи с резким повышение авто
мобильного движения на территории 
участились несчастнью случаи со сту
дентами и наносится серьезный ущерб 
зеленым насаждениям. Следует рас
смотреть возможность ограничения 
въезда автомобилей на основную тер
риторию, создания буферной зоны вок
руг 9-го корпуса, регламентирование 
стоянки у здания ФПС и в целом вдоль 
Гжатской улицы. Уважение к вузу дол
жно проявляться в первую в поведении 
в его корпусах и на территории. 



22 июна1 -начале Беликсй 
Стечественнсй всйны 

П О Л И Т Е Х Н И К № 1 7 - 1 8 

Наши тихие героини 
Судьбы Марии Андреевны Дорофеевой и Екатерины Ниловны Смирновой 

похожи, как схожи су№бы многих-многих женщин, чья молодость пришлась на 

военные го№1< Жизнь обходилась с ними жестко, порой жестоко, но не сломи-

ла. Обе они никогда ни к кому не обращались за помощью, не жаловались, не 

просили. Они трудились и сами растили детей, отдавая им всю свою любовь и 

душу-

Мария Андреевна стала мамой двум девочкам-близняшкам, когда у ее двоюрод

ного брата умерла жена, а через 10 дней не стало и его самого. Всю блокаду она с 

детьми провела в Ленинграде, с сорок второго года работала шофером на Дороге 

Жизни, выполняя и работу грузчика и любую другую, которая требовалась. В голоде, 

холоде, днем и ночью, под обстрелом и бомбежкой. Награждена медалью «За оборо

ну Ленинфада». В1953 году пришла работать в Политехнический институт, которому 

отдала 35 лет, так и не расставшись с редкой для женщины профессией водителя. 

Любимые дочери Марии Андреевны давно уже выросли, и стала она еще и счастливой 

бабушкой. 

Екатерина Ниловна Смирнова стала политехником в 19 лет, в 1939 году, пережи

ла самые тяжелые блокаднью месяцы и сразу после прорыва блокадного кольца 

ушла добровольцем в действующую армию, прошла пол-России, дошла до Берлина. 

Работала после войны и в отделе снабжения ЛПИ, и маляром в отделе капитального 

строительства, чтобы заработать приличную пенсию. Она никогда себя не жалела, и 

нам, наверное, не понять, как вынесла эта женщина все жизненные тяготы и невзго

ды. Она одна вырастила сына, с трудом, на одну зарплату, учила его в институте, а 

через 25 лет лишилась поддержки и опоры: сын умер от облучения, которое получил 

на работе, слишком мало тогда наука знала о последствиях своих открытий. 

. Екатерина Ниловна — великая труженица. Награждена медалями «За оборону 

Ленинграда», медалью «За победу над Германией», орденом Великой Отечественной 

войны. 

Дорогие наши скромные, тихие героини, спасибо вам! 

Великая Отечественная война все дальше и дальше уходит в прошлое. Стали 
пенсионерами не только ее непосредственные участники, но и родившиеся в том 
трагическом сорок первом году. Свидетелей и очевидцев Великой борьбы и 
победы становится все меньше. Что думают и знают о героической эпохе в 
жизни своего народа нынешние студенты-лолитехники? Мы попросили студен
тов написать: с чем ассоциируется у них ВОВ; интересны ли им фильмы и лите
ратура о войне; является ли для ких День Победы предметом гордости. И вот что 
мы прочли: 

В.Чернявский, ФТК: 
— Прежде всего, могу сказать, что те, 

кто отдали за нас свои жизни (а я считаю, 
что жизнь — это самое святое, что есть в 
мире), эти люди просто герои, но, глядя 
сейчас на них, становится не по себе: раз
ве заслужили они сегодня такое жалкое 
существование, разве предполагали, что 
увидят в своей стране бригады скинхэдов, 
символику фашизма, услышат восклица
ния «Хайль!» Я глубоко возмущен, и мне 
больно за наших дедов и отцов. 

Дмитрий Дружевский, ФТК: 
— Я горжусь своей Родиной! 

А. Мальцев, ФТК: 
— Необходимо, чтобы такое больше не 

повторилось. Чтобы не повторились ошиб
ки политиков, ошибки, которые приводят 
к войне. 

Всеволод Андронов, студ. II) курса, 
взвод 382: 

— ВОВ ассоциируется с победой, геро
измом, страданиями, борьбой с фашизмом, 
множеством смертей. Но лучше, чтобы 
такое не повторялось, потому что новая 
война уничтожит все человечество: слиш
ком мощное теперь оружие. 

С. Куминов, ММФ: 
— Это было время утрат, великих чело

веческих подвигов, самопожертвования и 
героизма. Это великая победа, и я горд, 
что являюсь гражданином этой великой 
страны. 

ЭлМФ, 4 курс: 
— Фильмы и литература не позволяют 

забыть о том, что произошло, для того, 
чтобы такая война не повторилась вновь. 

Вторая мировая война — поучительный 
урок всему человечеству. 

ЭлМФ, 4 курс: 
— Плохая подготовка, патриотизм, гор

дость, большие потери, гибель людей, глу
пость, жестокость {заградительные поло
сы — но без них тоже нельзя)... 

— Да, больше фильмы. Не только ста
рые (где русские были во всем хороши), но 
и современные (где показано, какими сила
ми и жестокостью была получена Победа). 

— Отношение спустя более 55 лет пос
ле Победы складывается больше рассу
дительное, чем эмоциональное. Но чув
ство патриотизма, естественно, всегда 

будет на 1 месте. 

Денис, 4 курс, ФЭМ: 
— Победа русского народа, уважение 

другими нациями, тяжелые испытания, ге
роизм. 

— Интересны фильмы (документаль
ные^, т.к. есть еще много белых пятен в 
истории, и которые хочется узнать. 

— Конечно, т.к. кроме победы в ВОВ и 
запуска человека в космос таких значи
тельных событий почти не было. 

Эдуард, 4 курс, ФЭМ: 
— С победой русского народа над Гер

манией. С горем, смертью, концлагерями. 
С подвигами, геройством. С праздником 
9 Мая. 

— Да, очень. Особенно публицистичес
кие книги. Много прочитал. 

— Да. Это одно из главных событий 20 
века для нашей страны. 

ЭлМФ, 4 курс: 
— Во второй мировой войне СССР по

казал, что он является одним из самых 
великих держав в мире. Данная война по
казала, что нельзя расслабляться. 

— А День Победы закаляет дух патрио
тизма, дает возможность окунуться в те 
трудные для нашего государства дни, что 
я считаю очень важным для нашего насе
ления. 

ЭлМФ, 4 курс: 
— Отношение к ВОВ: как к войне, то 

чисто негативное, а в остальном —- глубо
кое уважение к ветеранам. 

— День Победы — как светлый празд
ник, еще раз напоминающий о мужестве и 
стойкости русского народа. 

Иннокентий, ФЭМ, 4 курс: 
— Мой дедушка — участник ВОВ, я рад, 

что мы победили. Праздник 9 Мая — свя
той долг защищать Родину. 

— Да, конечно! Так как альтернативой 
было бы: концлагерь и рабство. 

Эдуард Гурский, ФТК, 3 курс: 
— Великая Отечественная война была 

серьезным испытанием для нашей стра
ны, однако это добавило нашей стране 
опыта. 

ФТК, 5 курс: 
— ВОВ ассоциируется с доблестью, са

мопожертвованием, смертью. 
— День Победы является праздником, 

В 1943 году этот паровоз доставил 
первый поезд нз Большую зекшю 

после прорыва блокады. 
Студенты Политеха на экскурсии 

который будут помнить и чтить всегда. 
— К участникам, ветеранам испытываю 

искреннее уважение, а к самой войне не
гативное отношение. 

ФТК, 3 курс: 
— Хотелось бы побольше напоминаний 

о ВОВ в помещении ФВО, т ж ж е хотелось 
бы больше практических занятий с оружи
ем и опыта стрельбы. 

— Хотелось бы, чтобы не было больше 
поражений и побед в войнах по причине 
отсутствия войн. 

К.Баннфатова, ЭлМФ, 4 курс: 
— Гордость за Великую Победу, и преж

де всего за наш народ и за Великий г с ^ д . 

ММФ, 3 курс: 
— Победа была получена дорогой ценой. 
— Хорошо, что наш народ был готов 

заплатить за свободу любую цену, но пло
хо, что война выиграна за счет бессмыс
ленной гибели солдат. 

И. Молодых, ФТК, 3 курс, 382 взвод: 
— Разрыв блокады, победа над завое

вателями. 
— Хорошо было бы организовать какие-

нибудь музеи на местах сражений под Ле
нинградом и проводить экскурсии из школ и 
т.д. В общем, поддерживать память о ВОВ. 

— С победой нашего народа, с его стой
костью. 

— Эта война могла быть выиграна с 
гораздо меньшими потерями, если бы не 
было диктатуры Сталина, который бездар
ными приказами обрек много людей на 
смерть. 

А.Магденко, ФТК, 3 курс: 
— Великая Отечественная — серьез

ное испытание, лучше бы его не было. 
Думаю, что о таких уроках истории не сто
ит забывать и помнить о всех участниках, 
жертвах той войны. Очень тяжело смот
реть на нацистские движения, которые до 
сих пор существуют во многих странах 
мира, включая Германию и Россию. 

К.Солнушкин, ФТК, 3 курс: 
— Лучше бы войны не было, но хорошо, 

что мы победили. Надо поддерживать ве
теранов и блокадников, 

Алексей, ФЭМ, 4 курс: 
— Это подвиг народа, но не гениально

сти командования. 

ФТК, 3 курс: 
— Нужно оольше уделять внимания ве

теранам ВОВ. 

ЭКОДИЗАЙН» в Политехническом « 

На торжественной церемонии от
крытия конференции выступили 
вице-президент СПбГПУ В.Н.Бо

ронин (на снимке слева} и директор Инсти
тута международных образовательных 
программ Д.Г.Арсеньев (на снимке спра
ва). Председатель правления Союза дизай
неров Санкт-Петербурга, вице-президент 
Союза дизайнеров России В.Б.Санжаров 
отметил, что «на карте Санкт-Петербурга 
появилось еще одно место, где професси
онально занимаются дизайном». 

В выставке «ЭКОДИЗАЙН", разверну
той в холле перед конференц-залом ИМОП, 
приняли участие ведущие дизайнеры 
Санкт-Петербурга. 

Александр Петров представил проект, 
получивший золотой приз международного 
конкурса дизайна "Осака-2002» в Японии. 

Интересные работы были представле
ны Детской дизайн-студией Дворца твор
чества юных (руководитель — Сергей Та
ланкин). Большое впечатление на зрите
лей произвели работы, представленные 
фотохудожником из Государственного Эр
митажа Юрием Молодковцом, а также 
молодым автором Юлией Лапутенко. Ку
ратор выставки — известный дизайнер 
Александр Колобов. 

Дискуссия на конференции была откры
та выступлением Александра Петрова 
"Конкурсы дизайна как средство продви
жения новых идей в экологическом обще
стве». Владимир Кричевский рассказал о 
своей новой книге «Обложка: графичес-

Дизайн немыслим без «ЭКОДИЗАЙНА» 
Владимир Кричевский 

16 мая в конференц-зале ИМОП открылась «Первая международная конферен
ция «Экодизайн». Инициаторами ее проведения стали СК 0Е8ЮМ СНОиР и ее 
почетный президент Кенджи Экуана, Союз дизайнеров Санкт-Петербурга и Ин
ститут международных образовательных программ СПбГПУ. 

В работе конференции и экспозиции «Экодизайн» приняли участие ведущие 
дизайнеры Санкт-Петербурга, Москвы, Тюмени. 

Кроме того, активное участие в организации и работе конференции приняла 
представительная делегация ведущих японских дизайнеров во главе с Почетным 
президентом 6 К 1п1егпа(1опа1 Кенджи Экуаном, кавалером ордена голубой лен
ты Императора Японии. 

Программа конференции, которая проходила с 16 по 18 мая, предусматривала 
выставку «Экодизайн», дискуссию, конкурс плакатов, мастер-классы для студен
тов. 

кой лицо эпохи революционного натиска». 
Василий Бертельс выступил с необычным 
докладом «Визуальная экология в графи
ческом дизайне», исследующим математи
ческие закономерности в дизайне. 

Татьяна Журавская рассказала о мето
дике воспитания личности дизайнера в 
Художественно-промышленной академии 
им. Мухиной. 

Сергей Таланкин выступил с презента
цией уникальной методики художественно
го образования школьников в дизайн-сту
дии, при Дворце творчества юных. Группа 
изобретателей с кафедры колесных и гусе
ничных машин СПбГПУ во главе с заведую
щим кафедрой Ю.П. Волковым продемон
стрировала многофункциональное персо
нальное транспортное средство, которое 
вызвало неподдельный восторг и удивле
ние даже у конструкторов из Японии. Этот 
электромобиль может двигаться всего лишь 
на двух колесах, а устойчивость подобного 
движения оказывается возможной благо
даря специальной следящей системе, уп
равляющей мотор-колесами. Почетный пре
зидент 6К 1п1егпа1юпа1 Кенджи Экуан лич
но совершил обкатку электромобиля. 

Настоящим украшением конференции 
стали доклады, сопровождавшиеся компь
ютерными презентациями японских специ

алистов-дизайнеров, представляющих ком
панию СК 1п1егпа11опа! со штаб-квартирой 
в Токио, а также ее филиалов в Киото и 
Хиросиме. 

Почетный президент компании, кавалер 
ордена голубой ленты императора Японии 
Кенджи Экуан выступил с обзорным док
ладом о деятельности компании и ее фи
лиалов. 

Президент компании Ясутака Суге пред
ставил сообщение о достижениях компа
нии в области компьютерного дизайна. Рун 
Карасава, глава филиала в Хиросиме, вы
ступил с рассказом о бережном восста
новлении природы, ландшафтов и окружа
ющей среды в Хиросиме, пострадавшей от 
ядерных бомбардировок в 1945 году. Док
лад вызвал очень живой отклик у слуша
телей, т.к. после Чернобыля проблемы 
Хиросимы иам стали гораздо ближе. 

Атсуши Ичиу выступил с презентацией 
работ своего коллектива по созданию мо
тоциклов «Ямаха» и перспективам разви
тия этого направления инженерной и ди
зайнерской мысли. Манабу Шимитсу рас
сказал об уникальных разработках компа
нии в области игр, развлекательных и обу
чающих комплексах для детей и взрослых. 
Кеншин Урабе, глава филиала компании в 
Киото, рассказал о развитии дизайна и до

стижениях компании в этой древней сто
лице Японии 

Третий день конференции отведен под 
мастер-классы и конкурс студенческого 
экологического плаката, в котором приня
ли участие студенты ИМОП и училища им. 
Рериха. Мастер-классы провели Татьяна 
Самойлова и Сергей Таланкин. 

Подведение итогов конкурса студенчес
ких плакатов с разбором поданных работ и 
аргументацией членов жюри по принятым 
решениям вылилось в еще один урок мас
терства для студентов. Победителем быпа 
признана работа студента ! курса ИМОП 
Алексея Полеухина, получившего в награ
ду из рук автора книгу Владимира Кричев-
ского. 

На церемонии закрытия конферен
ции выступившие отметили, что конферен
ция удалась и ее необходимо сделать еже
годной. К недостаткам конференции, как 
отметил журналист Александр Григорьев, 
следует отнести несоответствие высоко
го уровня проведенной конференции с не
позволительно слабым освещением ее в 
средствах массовой информации города. 

Нам представляется, что этот недоста
ток может быть исправлен в будущем. 

В. ИВАНОВ, 
председатель локального оргкомитета 

конференции, профессор 
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КОРИФЕИ НАУКИ РАБОТАЮТ РЯДОМ С НАМИ 

ладим! 

23 июня исполняется 75 лет выдающе
муся ученому, д. т.н., профессору, 

заслуженному деятелю науки и техники 
Влащмиру Александровичу ТРОИЦКОМУ. 

1943 году, экстерном сдав экза
мены за среднюю школу и получив 
'отличный аттестат, Владимир 

Александрович поступил на физико-меха
нический факультет Ленинградского по
литехнического института, который нахо
дился в эвакуации в г. Ташкенте. В 1944 
году вместе с институтом переехал в Ле
нинград. Учился, принимал активное учас
тие в работах по восстановлению инстV -̂
тута, подрабатьшал кочегаром в котель
ной одного из наших общежитий. 

Учителями Владимира Александровича 
в Политехническом институте были заме
чательные ученые и преподаватели: чл.-
корр. АН СССР А.И.Лурье, Р.О.Кузьмин, 
Г.А.Гринберг, профессора Г.Ю.Джанелид
зе, Ю.В.Долголенко, А.М.Кац, И.И.Кирил
лов, 1^.И.Палеев, Н.Н.Поляхов и др. 

В 1949 году В.А.Троицкий с отличием 
окончил институт по кафедре «Динамика 
и прочность машин», поступил в аспиран
туру, которую успешно окончил в 1952 г. и 
остался работать на родной кафедре. 

С 1957 по 1959 год. В.А.Троицкий был 
командирован в КНР для оказания помощи 
в организации учебной / научной работы в 
Пекинском университете и университете 
Цть Хуа. 

В 1962 году Владимир Александрович 
был назначен заведующим кафедрой, ко
торая вначале называлась кафедрой «Вы
числительная математика», а теперь это 
кафедра «Прикладная математика». Орга
низованная кафедра была первой в СССР 
и одной из первых в мире кафедр, коллек
тив которой должен был обеспечивать 
учебный процесс по дисциплинам, связан
ным с использованием вычислительной 
техники. Благодаря работе кафедры и лич
но В.А.Троицкого в институте началась ин

тенсивная работа по внедрению вычисли
тельной техники и вычислительных мето
дов в учебный процесс и в научные иссле
дования. 

В 1963 г. В.А.Троицкий защитил диссер
тацию на соискание ученой степени док
тора физико-математических наук. В 1964 
году он был утвержден в звании профес
сора по кафедре вычислительной матема
тики. 

В 1966 году Владимир Александрович 
избирается деканом физико-механическо
го факультета. Успешная работа в этой 
должности была по достоинству оценена 
коллективом факультета. В 1969 году он 
был избран вторично. За время работы 
В.А.Троицкого деканом на факультете 
была создана кафедра биофизики, а на 
кафедре вычислительной математики была 
организована подготовка инженеров-мате
матиков по специальности «Прикладная 
математика». 

Профессор В.А.Троицкий является 
председатепем Научно-методического 
совета РФ по направлению "Системный 
анализ и управление» и весьма успешно 

руководит работой этого совета. 
В.А.Троицкий широко известен в нашей 
стране и за рубежом как талантливый 
ученый и педагог с обширной эрудицией. 
Он является крупнейшим специалистом по 
теории оптимальных процессов и ее при
ложениям в различных областях механи
ки и машиностроения и возглавляет хоро
шо известную у нас в стране и за рубе
жом научную школу. 

Владимиром Александровичем опубли
ковано более 160 научных работ, в том 
чиспе 16 учебников и монографий. Он име
ет большое число учеников, в том числе и 
за рубежом, которые любят его и продол
жают поддерживать с ним связь. 

Профессор В.А.Троицкий является 
членом Национального Комитета по авто
матическому управлению Российской Фе
дерации. Он избран действительным чле
ном Международной и Российской акаде
мий наук высшей школы и почетным чле
ном Российской академии естественных 
наук. 

Плодотворная деятельность В.А.Троиц
кого неоднократно отмечалась государ
ством. Он был награжден Орденами Поче
та СССР и РФ, значком «За отличные ус
пехи в работе», семью медалями СССР (в 
том числе медалью «За доблестный труд в 
Великой Отечественной войне»), многими 
грамотами и дипломами. В 1979 году ему 
было присвоено почетное звание "Заслу
женный деятель науки и техники Российс
кой Федерации». 

В.А.Троицкий успешно продолжает свою 
педагогическую и научную деятельность 
на кафедре «Системный анализ и управ
ление». 

В день 75-летия коллектив кафедры от 
всей души желает Вам, Владимир Алек
сандрович, здоровья и долгих лет жизни 
на благо России и Политехнического уни
верситета. 

КОЛЛЕКТИВ КАФЕДРЫ 

50 лет работы. ЮО ееместро» 
20 июня 2002 г. у Сергея Александровича Кузьмина — 

юбилейная дата: он завершает сотый учебный семестр 
в Политехническом университете. 

Профессор, доктор технических наук С.А.Кузьмин получил высшее 
техническое образование в ЛПИ, который окончил в 1951 г и полу

чил квалификацию инженера-строителя. 
Еще до учебы в институте работал на строительстве первой в СССР 

подземной электростанции Нива-111. После окончания института, параллель
но с работой в Ленинградском политехническом институте, работал в Лен-
гидэпе и во ВНИИГ. 

Принимал участие в проектировании и строительстве Маткожненской, 
Кумской, Иовской и Ладжанурской гидростанций. Участвовал в установке 
контрольно-измерительной аппаратуры, в организации и проведении на
турных исследований на Каховской, Камской, Княжегубской, Ладжанурс
кой, Серебрянской гидростанциях. По поручению 1У1инэнерго СССР был глав
ным инженером проекта и строительства опытной арочной плотины иэ 3-х 
шарнирных поясов на Ладжанурской ГЭС. 

Опыт проектной работы, участие в обширных исследованиях сооруже
ний в натурных условиях позволили С.А.Кузьмину вести научные иссле
дования в нескольких направлениях. 

Результаты научных исследований опубликованы в более чем 120 рабо
тах, включены в СНиПы и руководства. 

В 1964 году С.А.Кузьминым под руководством проф.А.Л.1^ожевитинова 
проведены первые лабораторные исследования Саяно-Шушенской ГЭС, в 
результате которых была обоснована схема пропуска строительных рас
ходов на разных этапах возведения гидростанции. Под руководством и 
при непосредственном участии С.А.Кузьмина проведены исследования 
для проектного обоснования более 40 объектов водохозяйственного на
значения как у нас в стране, так и за рубежом {Индонезия, Нигерия, 1У1онго-
лия, Бирма). 

Большой цикл экспериментальных и теоретических исследований дви
жения потока при неравномерном распределении расходов по ширине во
досливного фронта, развитие теории на основе применения струйных те
чений, выполненные С.А.Кузьминым и его учениками, позволили считать 
эти исследования теоретической основой проектирования креплений в 
нижних бьефах гидростанций. 

Ученики С.А.Кузьмина — кандидаты и доктора наук ~- успешно работают 
в учебных и научно-исследовательских институтах России, в Белоруссии, 
Украине, Казахстане, а также во Вьетнаме, Ираке, Бурунди, Колумбии. 

С.А.Кузьмин входит в состав пяти советов по защите докторских и кан
дидатских диссертаций, постоянно поддерживает творческие связи с на
учными, проектными и производственными акционерными объединения
ми Санкт-Петербурга, Кольского полуострова и Урала, имеет семь прави
тельственных' наград. 

ДРУЗЬЯ и КОЛЛЕГИ 

Его первая публикация появилась на страницах нашей газе
ты сорок два года назад. А в конце мая наш постоянный кор
респондент В.Б. СТУПАК был принят в Санкт-Петербургский 
союз журналистов. 

Редакция поздравляет В.Б. Ступака с официальным призна
нием его профессионализма, желает дальнейших творческих 
успехов и надеется на новые интересные материалы. 

Судьба законопослушного студента 

Сессия. Как это слово-то уже надоело! Вроде всего два раза в год, 
но, кажется, с самого начала учебы только и слышно: «Сессия да 

сессия». На первом курсе «бывалые» студенты снисходительно смот
рят на тебя и ласково называют абитуриентом, многозначительно обе
щая: «Вот сдашь первую сессию, тогда и будешь студентом, настоя
щим!» А в голосе никакой уверенности в том, что ты ее сдашь. Смотрят 
жалостливо, как будто говоря: бедный малый, не по зубам тебе эта 
сессия. Перед сессией все потихоньку сходят с ума. Залетает моя 
однокурсница с огромными глазами и кричит: «Ты что делаешь?» «Ем», 
— отвечаю. «С ума сошла, что ли? Побежали скорей, я в компьютерный 
кпуб записалась, рефераты распечатаем». Ворча себе под нос, доже
вываю уже по пути к «красному домику». Через пару-другую часов го
лова гудит, кофе уже не помогает, спать хочется страшно. Рябит в 
глазах от компьютера, все в голове перемешалось. Периодически за
бываю, как меня зовут и что я вообще делаю в этом «дурдоме»... 

...Университет гудит как улей. В который раз задаюсь вопросом, о 
чем мы все думали раньше? Уже не обещаю, а клянусь: следующий 
семестр буду примерной девочкой, все буду учить. Все-все. Пообещав 
себе и отпустив свои грехи, смело иду навстречу новым знаниям с 
наполеоновскими планами. Через два дня забываю свою пламенную 
клятву до следующей «ненормальной» сессии. 

«От сессии до сессии живут студенты весело», — ну кто придумал 
этот закон? Вот и будь добр следовать ему, если ты настоящий «зако
нопослушный» студент. 

А. ДУБКОВА, гр.3124/2 

Ура1 Мы сдали еще один экзамен! 

«ЗАНАВЕС РВЕТ МИР НА ЗАЛ И 
СЦЕНУ» — В СЕВАСТОПОЛЕ 
И какой же актер не любит гаст

ролей! Его ли душе, стремящейся 
закружиться, загуляться.... 

Но что же это я? Это ведь вели
кий Гоголь уже давно что-то похо
жее написал и не совсем на эту 
тему Хотя если серьезно задумать
ся, то Павел Иванович Чичиков в 
сути своей тоже актер, который на 
гастроли в губернский город при
ехал. 

Театр «Глагол» отправился на га
строли в Севастополь уже второй 
раз. Его знают и успели полюбить 
там еще год назад. 

Из весенне-зимнего Санкт-Петер
бурга актеры попали в почти летний 
Севастополь. 

Памятник затопленным кораблям, 
Графская пристань, Малахов курган. 
Сапун-гора, севастопольские фор
ты, дрессированные дельфины на 
базе Украинского морского флота... 
Смесь героического прошлого и по
лутрагического настоящего. Это в 
минуты отдыха. А в остальное вре
мя — репетиции, спектакли, поезд
ки в гости к морякам. 

Всегда наполненный актовый зал 
Севастопольского национального 
технического университета, апло
дисменты благодарных зрителей, 
цветы от самых юных зрительниц 
— это и есть гастроли в Севасто
поле. 

И СНОВА КИРОВСКИЙ ЗАВОД. 
ДЕНЬ ЗАВОДА 

Кировский завод — одно из немно
гих предприятий Санкт-Петербурга, 

где свято хранят старые традиции, 
где чтут своих ветеранов и помога
ют становлению молодежи. 

25 мая состоялся очередной День 
завода. На празднично украшенной 
центральной площади завода собра
лись его рабочие и служащие. Мно
гие пришли на праздник вместе с 
семьями. И день выдался солнеч
ный, соответствующий празднику. 

С краткими приветствиями выс
тупили представители администра
ции города. 

Генеральный директор 0 0 0 Ки
ровский завод П.Г. Семененко вру
чил награды ветеранам. 

Хор и оркестр исполнили впервые 
ГИМН ЗАВОДА. 

А потом был маленький парад. 
Перед участниками праздника про
шла техника, выпускаемая Кировс
ким заводом. В начале колонны про
шел танк Т-80, а замыкал колонну 
бронированный автомобиль для пе
ревозки денег. Представители двух 
родов войск, рота охраны, кинологи 
с собаками завершили парад. 

В этот день произошло и еще одно 
знаменательное событие. Между 
руководством АО «Тракторный за
вод» и кафедрой «Транспортные гу
сеничные машины» заключено со
глашение о сотрудничестве. В сен
тябре представители завода при
едут в СПбГПУ, чтобы выбрать сту
дентов для последующей работы с 
ними на заводе. 

СЕМЕЙНЫЙ «ВЕЧЕР В 
ПОЛИТЕХНИЧЕСКОМ». 

С. ТАРАСОВ — А. ФРЕЙНДЛИХ 
Сезон Вечеров в Политехничес

ком закончился встречей с интерес
ной семьей. Зять — С. Тарасов — 
председатель законодательного со
брания Санкт-Петербурга. Теща — 
А. Фрейндлих, известная актриса, 
артистка драматического театра им. 
Г Товстоногова. 

Сочетание политики и искусства 
стало в последнее время обычным 
для Вечеров. 

Очарование Алисы Фрейндлих 
оставило след в памяти зрителей, 
среди которых было немало ее дав
них поклонников. 

НАУКА, ТЕХНИКА, ОБЩЕСТВО И 
НОБЕЛЕВСКОЕ ДВИЖНИЕ В 

ТРЕТЬЕМ ТЫСЯЧЕЛЕТИИ 
В городе Тамбове состоялся Меж

дународный конгресс лауреатов но
белевских премий и нобелистов, 
посвященный столетию со дня уч
реждения Нобелевских премий. 

Вот уже много лет в науке разви
вается новое направление НОБЕЛИ-
СТИКА. Оно объединяет специалис
тов из различных областей науки и 
техники, занимающихся историей 
Нобелевских премий, историей рода 
Нобелей и нобелевскими лауреата
ми. 

Новое научное направление в 
России возглавляет президент Меж
дународного информационного нобе
левского центра (МИН1_() профес
сор, доктор технических наук 
В.М. Тютюнник. 

Среди многих докладов, прочитан
ных на конгрессе, были и доклады 
наших ученых и преподавателей. 
Профессор Ф.П. Кесаманлы явля
ется одним из первых, работающих 
по направлению «Нобелистика в ву
зовской прессе». 



ПОЛИТЕХНИК № 1 7 - 1 8 

тНТА СВЫААСЬ: 
Олимпийские игры прошли е ИМОПе 

В Институте международных 
образовательных программ 

вновь произошло знаменательное 
событие. 7 мая были проведены 
Малые Студенческие Олимпийские 
игры. Идея проведения игр возник
ла у директора института Дмитрия 
Германовича Арсеньева и была 
подхвачена сотрудниками и сту
дентами с большим энтузиазмом. 
Бурно проходили обсуждения и 
споры об организации и проведе
нии этого праздника среди пред
ставителей более чем из 60 стран 
мира, обучающихся у нас. Хоте
лось, чтобы этот праздник стал 
ярким, запоминающимся зрелищем 
и заложил новую традицию в сте
нах института. 

Началась интенсивная подго
товка к проведению этих игр сила
ми кафедры биомеханики и валео
логии, отдела внеучебной работы 
и технических служб. В течение 
апреля месяца были проведены 
предварительные соревнования 
по 9 видам спорта среди команд 
Африки, России, Латинской Амери
ки, Азии и Арабских стран. 

На торжественное открытие Ма
лых Студенческих Олимпийских 
игр были приглашены президент 
университета Васильев Юрий Сер
геевич и вице-президент Боронин 
Виталий Николаевич. Не были за
быты и ветераны войны, которые 
стали самыми дорогими гостями 
праздника, в их адрес прозвучало 
много теплых слов и поздравлений. 
Не обошлось без цветов, подарков 
и задушевного чаепития в кругу ру
ководителей и сотрудников И1У10П. 

После торжественного поднятия 
олимпийского флага и зажжения 
олимпийского огня начались фи
нальнью игры. Напряжение борьбы 
стремительно нарастало от сорев
нования к соревнованию. Толпы 
болельщиков дружно поддержива
ли своих земляков, друзей и сокур
сников. Азарт борьбы за призовые 
места не мешали студентам из 
разных стран сохранять дух еди
нения, товарищества и интернаци- Победитель по наст, теннису 

Роххал 1У1ахмуд — Сирия 

Олимпийский огонь горит Болеют все 

Равнение на передовых 
Календарь мероприятий, проведенных в Интерклубе 

«Странник» ИМОПа СПбГПУ весной 2002 года 

8 марта. Праздник весны, диско
тека. 

13 марта. Встреча с зав. кафед
рой информатики ИМОП В.М.Ива
новым. 

22 марта. Казахский Новый год, 
показ обрядов, дискотека. 

27 марта. Встреча с директором 
клуба «Островок» И.П.Забелиной. 
«Путешествие по Японии». 

1 апреля. День смеха. Конкурсы, 
концерт музыкальных групп ИМОП, 
дискотека. 

7 апреля. Собрание Бенгальско
го землячества. 

12 апреля. Национальная выстав
ка «Вьетнам — страна и культура». 

13 апреля. Концерт студенчес
кой женской вокальной группы в 
Интерклубе. 

13 апреля. Торжественная встре
ча Ангольского землячества. 

14 апреля. Собрание африканс
ких студентов. 

17 апреля. Национальная выстав
ка «Сирия —древняя цивилизация». 

онализма. Радостные лица, дру
жеские объятия, зажигательная, 
бравурная музыка, а главное, сол
нечный, яркий майский день — все 
способствовало созданию непов
торимого спортивного праздника 
красоты, молодости и здоровья. 

Дух соперничества отражался 
в командных итоговых результа
тах. Если команда арабских стран 
заняла первое место в волейболе 
и поднятии тяжестей, а команда 
России почти во всех видах 
спорта — второе место, то коман
да студентов из африканских 
стран, выиграв мини-футбол, бас
кетбол, перетягивание каната, лег
кую атлетику, обеспечила себе 
первое место в Олимпиаде. На 
втором месте команда студентов 
из Арабских стран, на третьем -
команда из России. 

Все победители и призеры под 
оглушительные возгласы и апло
дисменты болельщиков были на
граждены кубками, медалями и 
памятными подарками. 

На закрытии игр студенты гово
рили о возрождении в универси
тете духа спорта, товарищеского 
соревнования и интернационализ
ма, и выражали надежду на про
должение этого замечательного 
праздника в следующем году. Хо
телось бы, чтобы он стал тради
ционным. 

Погас олимпийский огонь, и по
чему-то немного грустно... 

До свидания, праздник. До но
вых встреч, побед, свершений, 

Г. ШАРКОВ, 
главный судья игр, 

Л. СОРОКИНА, начальник 
отдела внеучебной работы 

18 апреля. Расширенное собра
ние студентов-лидеров земля
честв и активистов Интерклуба с 
администрацией института и пред
ставителями милиции и прокура
туры. 

24 апреля. Концерт классичес
кой музыки студентов разных ву
зов в Интерклубе. 

25 апреля. Расширенное заседа
ние Интерклуба. 

7 мая. Малые студенческие 
Олимпийские игры-2002. 

Выставка фотографий военных 
лет. 

6, 8, 11 мая. Подготовка и ви
деосъемка к проекту «Студенчес
кое свободное предприниматель
ство». 

19 мая. Собрание Вьетнамского 
землячества. 

20 мая. Премьера спектакля ли
тературного клуба по пьесе М.Цве
таевой «Метель». 

24 мая. «Прощай, учебный год». 
Концерт, дискотека. 

Несмотря на сессию, наши 
девушки всегда в форме! 

«Состоится ли в этом году конкурс «Грация»?» Этот вопрос звучал на 
занятиях по аэробике, спортивной гимнастике, шейпингу, спортивным танцам, 

степ-аэробике, тай-бо и другим видам занятий в спортивных комплексах на 
Политехнической ул. и на Лесном проспекте уже с начала года. 

Желающих принять участие в конкурсе «Грация Политеха» было так много, 
что сотрудникам Межвузовского центра и преподавателям кафедры физи
ческого воспитания пришлось проводить отборочный тур, после которого 

были определены финалистки и назначен день проведения соревнования. 

И вот, несмотря на надвигающуюся сессию и экзамены, зал на Лесном проспекте был 
переполнен. Под музыку и аплодисменты зрителей ведущий конкурса (он же заведую
щий кафедрой физического воспитания доктор пед. наук, профессор В.Ю. Волков) 
представлял очаровательных участниц. 1̂ ми были студентки не только Политеха, но и 
других вузов: Лесотехнической академии. Педагогического университета им. А.И. Гер
цена и др. 

Самым зрелищными на соревнованиях стали, несомненно, выступления девушек в 
произвольных танцевальных программах. Что только не демонстрировали девушки! 
Сестры 1 л̂она и Лиана Ануфриевы (кстати, мастера спорта по синхронному плаванию) 
показали потрясающую танцевальную композицию в дуэте (зрители были просто очаро
ваны). Алена Ярошенко, студентка физмеха, поразила всех — она отжималась от пола, 
положив одну ногу себе на плечо! Татьяна Воронина исполняла свою программу с 
элементами акробатики. Если сравнивать выступления девушек с предыдущими кон
курсами, то через пару лет наши девушки будут выступать не хуже профессионалов по 
фитнессу. 

Параллельно с произвольными танцевальными выступлениями проходили дополни
тельнью испытания. Физическая подготовленность, которую демонстрировали девуш
ки, удивила даже судей. Вот некоторые из показателей: отжимание от пола на прямых 
ногах — 30 раз, подъем ног до прямого угла из положения упор на локтях — 65 раз. 
Трудно было даже представить, что изящные конкурсантки способны на такое. Эти 
результаты оказались больше расчетных показателей, внесенных в компьютерную про
грамму, по которой производился подсчет результатов соревнований, поэтому на месте 
пришлось вносить корректировку. 

1̂  вот долгожданный момент определения победителя. Пока вносились данные в 
компьютер, зрители наслаждались разнообразными показательными вьютуплениями: 
девушки с отделения гимнастики под руководством неутомимой Е.Г. Зуйковой показы
вали чудесные хореографические композиции; сборная Политеха по спортивной аэро
бике, кстати, занявшая в этом году почетное 7-ое место среди вузов Санкт-Петербурга 
(тренер Т.В. Бушма), демонстрировала четкие и отлаженнью программы с элементами 
латинских танцеа; тайские боксеры вели импровизированный бой (тренер сборной ко
манды Политеха по тай-боксу А.14. Кван); на «бис вызывались исполнительница клуб
ного современного танца, чемпионка России Анна Лукина (II курс, ИСФ); студенты, 
занимающиеся бальными танцами, показали великолепное исполнение классических 
танцев (преподаватель Е.В. Москвина). 

И вот итоги конкурса: 
I место — Илона Ануфриева (тренер Е.Г. Зуйкова) 

II место — Анастасия Нисенбаум (тренер И.С. Рамазанова) 
П1 место — Анастасия Буркот (тренер Т.В. Бушма) 

На конкурсе «Грация» были определены и победители по следующим номинациям: 
«Мисс зрительских симпатий» — Татьяна Воронина 

«Мисс артистичность» — Лиана Ануфриева 

«Мисс Фитнесс» — Алена Ярошенко 
«Мисс гибкость» — Ксения Ракомса 
"Мисс талия» — Ольга Зубарева 
"Мисс грациозность» ~ Анастасия Буркот 

Соревнования закончились награждением победительниц ценными спортивными при
зами, любезно предоставленными ректоратом нашего университета, без наград никто 
не остался. 

Дорогие девушки, скоро лето, за ним осень, потом зима, а весной снова «Грация». 
Пора готовиться к конкурсу! 

Л. МИТЕНКОВА, аспирантка, тренер по аэробике, шейпингу, тай-бо, хип-хопу 

Никакое тестирование не 
страшно при хорошей физической 

подготовке 

Сборная команда университета 
по аэробике, как всегда, на высоте 

Мастера спорта синхронного 
плавания и на суше сама элегантность 

Эмоции болельщиков не знали 
границ 

Ура! Футбол! 
С 13 по 15 мая спортивно-оздоро

вительный отдел профсоюзной 
организации студентов СПбГПУ орга
низовал очередной кубок по мини-фут
болу. Хотя это соревнование и состоя
лось в преддверии зачетной недели, зая
вок на участие было много. Студенты при
ходили на поле, переключаясь с умствен
ных нагрузок на физические, чтобы от
стоять честь своего факультета. 

Итак, стадион полон игроков, болель
щиков и просто случайных зрителей. На
чалась игра. 

А вы знаете, что ещё много-много лет 
назад в разных странах люди собирались 
на городских площадках или пустырях и 
затевали игры с мячом, которые напоми
нали действия воинов, стремящихся про
никнуть в лагерь противника. А предки 
футбола жили ещё в Древнем Египте: уче
ные обнаружили здесь не только изобра
жения играющих в мяч, но и сами мячи. В 
общем, футбол — одна из самых старей
ших спортивных игр. 

Ну, да ладно, вернёмся к игре. К сожа
лению, в этот раз поле спорткомплекса 
внесло существенные коррективы, поэто
му командам в первые игры пришлось под
страиваться под несколько «корявый» га
зон. И, как следствие, на смену красивой 
комбинационной игре пришла более про
стая, но эффективная в подобных услови

ях. За всем этим наблюдали справедли
вые судьи петербургской ассоциации 
мини-футбола: Владимир Богданов и Алек
сандр Парень. Благодаря им во время все
го матча пресекались нарушения и разно
гласия между игроками. 

Разные команды участвовали в турни
ре. Самым интересным новичком турнира 
можно назвать команду «Китайский дра
кон». В первый раз на турнире играла ко
манда, состоящая из одних китайцев. Ки
тайские же болельщицы подбадривали их. 
Игру ребята начали замечательно, слажен
но, но с завершением своих атак у них 
были явные проблемы, и за весь турнир 
они забили всего лишь один гол, да и то с 
пенальти. В общем, «Китайскому драко
ну» обломали хвосты, и он не вышел из 
предварительной группы. 

Команда ЭлМФ в этом сезоне решила 
объединиться с ММФ. В итоге игра новой 
команды получилась довольно неплохой, и 
ей удалось занять второе место в своей 
группе. Единственное, что останавливало 
стремление команды к победе, так это 
экстравагантное поведение их вратаря. Он 
просто не мог устоять у площади ворот и 
частенько неосмотрительно покидал ее. В 
итоге было пропущено несколько важных 
мячей. 

Самым неожиданным для зрителей и 
болельщиков стала слабая игра постоян-

Момент финального матча... Группа поддержки—главный приз футболистам^ 

ного финалиста турниров — команды 
«Строитель». 

С воодушевлением играла команда 
«Амилен». Многие игроки получали трав
мы, но их это не останавливало, и через 
пару минут они опять рвались в бой. 

Но, конечно, самой захватывающей и 
вообще самой-самой была игра команды 
«Сочава ВиПз». Все без исключения игро
ки показывали зрелищный и яркий футбол 
в течение всего турнира. Успеху «Сочава 
ВиНз» во многом способствовали игра вра
таря Максима Заклецкого (РФФ) и напа
дающего Владислава Сушкина (ИИСТ), 
который с 11 забитыми мячами стал луч
шим бомбардиром. 

Организаторы постарались на славу! 
И в финальной игре они сделали сюрприз 
всем участникам: на поле выбежали оча-
ровательнью девчонки из группы поддер
жки. И в перерывах между матчами они 
весело кружились по полю, размахивая 
цветными «мочалками». «Жаль, что дев
чонки не главный приз, — говорили игро
ки, — а то мы бы еще лучше постара
лись!» 

Но призы и без того были замечатель
ными. Призеры получили торты и стеклян
ных пеликанов, которью являются симво
лами профсоюзной организации студентов. 
Команде «Амилен», занявшей второе мес
то, спортивная кафедра предоставила 
футбольный мяч, а игрокам из «Сочава 
ВиНз» (первое место) профсоюзная орга
низация студентов подарила футболки со 
своей символикой. Также были отмечены 
медалями лучший игрок Антон Томащук, 
«Сочава ВиПз», вратарь Максим Заклец
кий, «Сочава ВиНз» и капитан Петр Вол
ков, «Амилен». Благодарность за свое ква
лифицированное судейство получил Вла
димир Богданов. 

Отдано много сил и не обошлось без 
травм. Но участники этого мероприятия 
всё равно остались довольны. Ведь тур
нир по мини-футболу прошёл на ура! 

Ольга ЕПИФАНОВА, 4 курс ЭлМФ 
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Дружное застолье после долгой борьбы 

«Мы начинаем КВН...» слышится 
с экранов телевизоров, и мы целы
ми семьями или в компании друзей 
рассаживаемся перед голубым эк
раном, и в предвкушении остроум
ных, веселых и заводных шуток 
ожидаем начала игры клуба Весе
лых и Находчивых. Но на этот раз, 
28 апреля, тот же самый призыв 
собрал немало людей в актовом 
зале общежития № 14 СПбГПУ. В на
ходчивости соревновались две ко
манды из этого общежития: «Октяб-
ринский наш отряд», или просто ок
тябрята из корпуса «А», и «Юные 
суханинцы» из центрального корпу
са. Все было, как в настоящем 
КВНе: и местный Александр Маслю
ков, в роли которого выступала сту
дентка 2 курса ГФ Ольга Мокрецо-
ва, и жюри с неизменным в нем Гус
маном — управляющим общежити
ем Валерием Анатольевичем Суха-
ниным. В жюри вошли также: Эрнст 
Иванович Деникин — доцент ка
федры «Детали машин» ММФ, ко
мендант корпуса «А» общежития 
№ 14 Октябрина Ивановна Сырко 
и представитель общественности 
Геннадий Волошин. 

За полчаса до начала зал был пе
реполнен зрителями, которые при
шли поболеть за свои команды или 
просто посмотреть на игру. Шум, 
гам, смех, крики, и вдруг все обо
рвалось, в зале воцарилась тишина 

ДЕРЗАЙТЕ, 
у вас получится!!! 
— зазвучал гимн КВНщиков, и на 
сцену вышли участники. Вот, во всей 
красе команда октябрят: Люда Пак-
сютова, Денис Базарный, Антон 
Огурцов, Ольга Узинцева, Леша 
Щербань (все с Мехмаша), Маша Еки-
мова, ФЭМ и капитан команды Саша 
Трошкин, ГФ — все, естественно, в 
кумачовых футболках. Команда в 
солнечных желтых футболках — это 
«Юные суханинцы»: Илья Лазарев, 
Сергей Григорьев, Слава Иванов, 
Саша Полынцев (тоже мехмашевцы) 
Алибек Мустамбаев, ФЭМ, Бибигуль 
Изимова, ГФ во главе с капитаном 
команды — Светланой Низамутди-
новой, ГФ. 

Участники представлены, можно 
шутить, в центре внимания студен
ческая весна. В программу ифы вхо
дило 3 конкурса: приветствие, раз
минка и домашнее задание. За два 
месяца до конкурса ребята начали 
готовиться, и время потратили не 
зря, так что публику было чем за
нять. Темы студенчества и общежи
тия, знакомые всем, были представ
лены так, что с полуслова зал заво
дился. Привычные вещи оказыва
лись настолько смешными и неле
пыми, что казалось, будто все это 
происходит не с нами. Известная 

всем операция «Хрусталь» (сдача 
пустых бутылок), выпрашивание у 
соседа двух кусочков хлеба на обед, 
подготовка к экзамену за ночь до 
него с морем пива и танцами и т.д. 
Не была забыта и администрация, 
строгая с одной стороны и очень 
забавная с другой. Вы можете пред
ставить себе коменданта, приходя
щего к вам в комнату в самый раз
гар гулянки?! 

Шутка за шуткой, зал смеется, а 
жюри хватается за голову: что же 
делать? Как выделить победителя? 
Подводятся итоги последнего кон
курса и подсчитываются итоги всей 
игры. Зрители и участники замер
ли. Победила команда «Юные суха
нинцы» из центрального корпуса! 
Радости не было предела. Вручение 
приза, поздравления, пожелания. 
Веселились все, ведь в этой игре 
нет ни победителей, ни побежден
ных, именно в этой игре главное — 
участие, сам процесс подготовки. 
Тем более, это наш первый опыт, и 
прошел он достаточно удачно. 
Сколько, действительно, талантли
вых ребят учатся в нашем универ
ситете, и надо надеяться, что этот 
выход на сцену будет для них не 
последним. 

Дерзайте, у вас все получится. 
Вы — молодцы! 

С. НИЗАМУТДИНОВА, 
гр. 3124/1 

Ктнкулы — тфосшф для фанмаЗнн 

Я все смогу 
Каникулы, которых все так долго 

ждали, каждый проведет по-своему. 
Тот, кто провалялся в больнице всю 
экзаменационную неделю, кто не 
доучил билеты и тот, кто просто про
спал и не пришел на экзамен, навер
няка проведут каникулы, набираясь 
знаний, достаточных дпя сдачи тех 
или иных экзаменов. 

Для некоторых пройти летнюю 
практику гораздо сложнее, чем 
сдать экзамены, ведь экзамены мы 
сдаем все вместе в родном универ
ситете, где даже стены помогают А 
практику нужно проходить кому где 
придется, да еще и теплыми летни
ми днями, когда голова занята со
всем другими мыслями. 

Но «отстрелявшись», со спокой
ной душой, не обремененной долга
ми, я поеду домой. Туда, где с нетер
пением ждут родители, друзья и 
любящая и любимая псина. 

Оставшийся месяц каникул я про
веду там. И обязательно сделаю то, 
о чем я мечтала целый год: пойду с 
друзьями в горы. Они расположены 
в 60-ти км от нашего города. Это 
величественные, всегда покрытые 
снегом отроги Тянь-Шаня. Еще у под
ножия гор ты понимаешь, насколько 
ничтожен человек ло сравнению с 
Природой. Но ты карабкаешься, по
тихоньку приближаясь к вершине, 
закрытой от взгляда снизу облака-

КаникулыП! О них немало рассказано и написано, они всегда дол
гожданны, они никогда не повторяются, от них всегда ждешь чего-то 
большего. Как бы много их ни было, они всегда заканчиваются быст
ро. Их всегда не хватает. Зимние ли, летние ли — они всегда приходят
ся кстати. Им всегда можно найти применение и никогда — замену. 

Каникулы могут быть лекарством от грусти и скуки. Каникулы мож
но проводить одному, вдвоем, втроем, и так далее. Каникулы можно 
и нужно проводить с пользой: с пользой для здоровья, для матери
ального благосостояния, на свежем воздухе, спортивно, духовно и 
так далее. Стоит поинтересоваться у родителей о их планах отпра
вить вас куда-нибудь, может быть даже на море. Стесняться не надо! 

Делайте из каникул праздник (все это под силу каждому, было бы 
желание). Не вспоминайте ни о чем плохом и грустном. Помните, 
недостаток каникул заключается в том, что они очень-очень быстро
течны. Не отвлекайтесь! Готовьтесь к каникулам заранее. Стоит под
набраться идей и замыслов, ведь каникулы — это самое подходящее 
время для их реализации. 

Отбросьте назад все и вся, исключение составляют только универ
ситетские задания, и начинайте принимать решительные меры по 
подготовке к встрече и проведению летних каникул. Желаю удачи. 

М. МИРОНОВА, студ. ГФ 

ми, и достигаешь этой заветной точ
ки, понимая, что ты покорил приро
ду и свой страх. Это ни с чем не 
сравнимое ощущение... 

И. ПОПОВА, 
гр.3124/2 
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Ваши планы на лето? 
Катя, ММФ: 
— Поеду на юг Буду купаться в море 

и объедаться фруктами. 
Леша, РФФ: 
— Работать буду. Хочу купить ком

пьютер. 
Андрей, ФЭМ: 
— У-у-у! Лето, солнце... Буду отды

хать, гулять, колбаситься. 
Таня, ЭлМФ: 
— Поеду с родителями на дачу: за

горать и к зиме готовиться. 

Евгений, ИМОП: 
— Работать, работать и еще раз ра

ботать. 
Света, ФТК: 
— Поеду домой на Украину. А что 

дома буду делать — пока не знаю. 
Дима, ММФ: 
— Хочу поправить здоровье. 
Дима, РФФ (4 курс): 
— Хочу найти работу по специаль

ности, чтобы получить еще больше 
опыта, ну и заработать денег. 

Лена, ГФ{Зкурс): 
— Сдать сессию на отлично, пойти 

на практику, ну и конечно отдохнуть 
перед началом нового учебного года. 

Юра, ФЭМ (2 курс): 
— Этим летом хочу уехать домой 

(т.к. я там не был уже целый год), и 
отдыхать, отдыхать, чтоб восстано
вить силы. 

Лиза, ГФ (1 курс): 
— Естественно, сдать сессию, а т.к. 

я и мои родители очень любим путе
шествовать по миру, то мы поедем в 
Испанию загорать на солнышке. 

Миша, кафедра юриспруденции (3 
курс): 

— Этим петом хочу получить води
тельские права (это самое главное), 
а дальше посмотрим, что будет. 

Опрос проводили 
Елена ТЕРЕНЯ и Евгения ЕСИНА 

и ж и з н ь ХОРОША, и ж и т ь ХОРОШО, 
а в тте}л буче боевой, кипучей и того лучше 

В некотором царстве, в не
котором государстве под 
названием «Общежитие 

1^ 14» правил и заправлял дела
ми великий государь В.А.Суханин. 
Во всей округе славился он свои
ми делами и мероприятиями, ко
торые устраивал для своего на
рода. Жили они весело и дружно, 
справляя массовые гуляния: и 
день студентов, и масленицу, и 
субботник в апреле, и веселый 
«КВН». В общем, было в его цар
стве радостно и уютно, пока не 
наступило тяжелое время. Обыч
но оно бывает два раза в год — и 
это строгая и грозная матушка 
сессия. А пришла она проверить, 
как детишки ее учатся. При одном 
только упоминании о ней у одних 
трясутся коленки, а у других в 
ож1^дании очередного захватыва
ющего испытания блуждает на 
лице нервная улыбка. 

Задумался государь, собрал со
ветников, именуемых в народе 
«студсовет», и пришли они к об
щему выводу, что надо устроить 
веселый фотоконкурс, чтобы жи
телям общежития немного разря
диться. 

Всего неделю гонцы трубили о 
новом конкурсе, собирая все боль
ше и больше самых веселых, смеш
ных и оригинальных фотографий 
на тему «Студенческая жизнь». 
Наконец настало долгожданное 
воскресенье, когда были вывеше
ны все конкурсные фотофафии. А 
их было ни много ни мало, а 80 
штук. Каких только гостей не было: 
на смену одним приходили другие 
и так целый день. Как оказалось 
по подсчетам советников Светла
ны Низамутдиновой и Ивана Га-
сова, посетителей было около 350 
человек. Всем этот конкурс понра-
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вился, всех он веселил и каждо
му немного дарил счастья. Ведь 
под каждой фотографией была 
поднимающая настроение сме-
шилка. Стоило только зайти на вы
ставку, как сразу тебя заражал 
смех гостей, которые имели удо
вольствие не только насладить
ся зрелищем, но и проголосовать 
за понравившееся произведение, 
а также что-нибудь от себя напи
сать в книге отзывов, которая не 
дремала у выхода из выставоч
ного зала. 

Целых шесть номинаций было 
на выставке, и каждая была хо
роша. К примеру, из номинации 
«Самые серьезные фото» мы уз
нали, что в нашем царстве в но
вогоднюю ночь был не один, не 
два. а целых четыре Деда Моро
за. Чудеса так чудеса! 

В этой же номинации третье 
место завоевал Виталий Пере-
везенцев, предоставивший на 
выставку фотографию под назва
нием «Шаверму заказывали?». А 
в номинации «Приятного аппети
та» отличился гражданин пятого 
курса Алибек Мустамбаев с фо
тографией «Пока остальные 
спят». За него проголосовало 11 
человек, и занял он И место. 

Ну, а абсолютным победителем 
стал Иван Иванович Коростел-
кин, он набрал 16 голосов, уча
ствуя в номинации «Всякая вся
чина». Вот и получилась фотогра
фия со смешилкой «Надо же, надо 
же было такому случиться! Надо 
же, надо же было так сильно на
питься». Я думаю, слова здесь 
сами за себя говорят и картина 
нам понятна. 

Вечером, после определения 
победителей, состоялась церемо
ния вручения призов, после чего 
государь устроил нам пир (не на 
весь мир, но пир). И я там был. 
мед, «Пепси» пил. По усам текло, 
а в рот не попало. 

Б. ИЗИМОВА, 
гр.3124/2 

14 июня 2002 года не стало 
Льва Михайловича 
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